

# 八尾歴史物語

二〇巻

〈河内名所図会ずえを訪ねて その8(恩智神社)〉

『河内名所図会』の挿絵は、正確さが評価され、江戸時代に数多くの人々が河内の名所を訪れるきっかけとなりました。今回紹介する「恩智神社」の挿絵は4ページにわたり、『河内名所図会』の中でも大作の部類になります。この4枚の絵をつなぎ合わせる、恩智神社を中心、恩智神社の特徴の1つである長い石段の参道がきちんとつながることから、この挿絵はもともと1枚の絵として描かれた可能性がります。

と思われま

挿絵をよく見ると、

神社の本殿左横に、以前、「高安千塚」で紹介した法蔵寺境内にある古墳と同じ表現で、洞穴の入口のように描いた横穴式石室があります。現在、この場所に古墳は見えませんが、本殿裏手には古墳が確認されています。恩智神社を訪れた人々は、境内の古墳を神社の見どころの1つとして見ていたのでしょう。

恩智神社の北西部では、大正時代から昭和時代にかけて銅鐸どうたつが2つも見つか

り、中河内を代表する遺跡として著名になります。

江戸時代の『河内名所図会』に描かれた恩智神社の古墳は、その先駆けともいえます。



絵の左端にある鳥居の左上に見える「恩智左近の墓」は、本来、鳥居の南側に位置しますが、おそらく長い参道を描いたために、